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Алла БАЛАБАЕВА: 
«Рабочие места дает социальная сфера»

О сегодняшнем дне Малышевского муниципального образования рассказывает 
Глава сельсовета Алла Павловна БАЛАБАЕВА:

- На территории МО прожива-
ют 929 человек. Главная слож-
ность – нет сильного хозяйства в 
нашем МО. Когда пришел к нам 
Заковряжинский конезавод, были 
большие надежды. Получилось 
иначе, сильно подорвали эконо-
мическую ситуацию в хозяйстве и 
погодные условия. 

Среди позитивного - в Малы-
шево ЗАО им. Кирова организо-
вало четыре рабочих места. У нас 
пасут стадо молодняка. Хотелось 
бы, чтобы это предприятие рас-
ширило у нас свою деятельность. 

Наши жители пытаются найти 
экономическую опору в туристи-
ческом бизнесе. Базы отдыха 
строятся в Малышево, есть при-
стани на Нижнем Сузуне. Но пока 
большую часть рабочих мест дает 
социальная сфера.

- Чего удалось добиться в соци-
альной сфере?

- По программам заменили в 
школе окна и крышу. Есть кадро-
вая проблема, но приходят новые 
учителя. Трем педагогам школы 
и двум из лагеря «Патриот» район 
предоставил жилье. Лагерь «Па-
триот» - гордость не только на-
шего села. Очень важно, что по-
строили клуб в Поротниково. 
Поменялась ситуация в культуре. 
Малышевский КДЦ теперь соби-
рает полные залы зрителей, всегда 
идут репетиции.

- Самые важные вопросы для 
любого Главы – дороги, ЖКХ, бла-
гоустройство.

- За счет средств района отсы-
пали дорогу на Нижний Сузун, 
очень важно, что теперь и в рас-
путицу можно там проехать.

Проблемы ЖКХ связаны с из-
носом техники, водопроводов. 
Большая благодарность работни-
кам ЖКХ: не имея нормальной 
техники, они стараются работать. 
Благодаря им у нас четыре года 
дороги чистятся нормально. 

В Малышево в летнее время 
остро стоял вопрос с водоснабже-
нием. Есть школьная водонапор-
ная башня, ей 40 с лишним лет. Ее 
вычистили своими силами, отре-
монтировали. Сейчас в Малышево 
работают две башни. Тем не ме-
нее, новая башня нужна: есть про-
блемы с водоснабжением лагеря 
«Патриот» и качеством воды.

После зимы 2011 года район 
нам помог закольцевать водопро-
вод в Малышево. В 2013 году за-
кольцевали водопровод в Порот-
никово.  Работники ЖКХ своими 
силами отремонтировали забро-
шенную башню, теперь есть ре-
зерв и в Поротниково. 

Дороги надо ремонтировать. 
Необходимо твердое покрытие 
центральной улице Малышево. 
Среди нерешенных вопросов - 
обеспечение населения дровами; 
из года в год ситуация только 
ухудшается. 

- Что делается для благоустрой-
ства села?

- В прошлом году депутат Зак-
собрания Евгений Покровский 

выделил на строительство детской 
площадки 50 тысяч рублей, из 
местного бюджета немного доба-
вили. Открытие площадки плани-
руем в июле. Каждый год чистим 
берег реки и территорию вдоль 
трассы. Осенью подведем итоги и 
выдадим таблички «Лучшая усадь-
ба». В Поротниково и Малышево 
обновили памятники. В планах - 
сделать в Малышево доску «Они 
пришли с фронта с победой». 

В Малышево полностью смон-
тировали уличное освещение, в 
2014 году планируем сделать его 
в Поротниково. 

Среди ближайших задач по 
благоустройству – хорошее ограж-
дение кладбищу. 

- В МО активизировалось стро-
ительство?

- Благодаря жилищным про-
граммам люди в МО строятся. 
Особенно радует, когда обзаводят-
ся новым жильем многодетные 
семьи: в Малышево – Зуевы, Сам-
соновы, Кондратьевы; Мезенцевы 
– в Поротниково. В прошлом году 
построили многоквартирный дом 
благодаря Евгению Николаевичу 
Покровскому.

Не решается проблема пере-
селения людей из ветхого жилья: 
таких семей у нас три.

Село нуждается в социальном 
жилье, потому что чем-то необхо-
димо привлечь специалистов в 
Дом культуры, школу, лагерь «Па-
триот», нужен свой терапевт. 

Анна ГАЛКИНА

Молодые руки
Год назад заступил на долж-

ность директора Малышевского 
ЖКХ Александр Шашков (на 
снимке), он рассказывает о том, 
что удалось сделать: 

- При трудоустройстве  было 
волнение. Смогу ли? Справлюсь 
ли? Примет ли коллектив? В про-
цессе работы понял, что люди 
здесь трудятся доброжелатель-
ные, готовые прийти на помощь.

Работы в подведомственных 
мне селах очень много. Начали с 
того, что поставили в Малышев-
ской котельной второй теплооб-
менник (по линии МЧС).  Напом-
ню: при модернизации в Малы-
шевской котельной поставили три 
котла и один теплообменник, он 
не справлялся. Следующий ото-
пительный сезон котельная будет 
работать на двух теплообмен- 
никах. 

Заменили 300 метров тепло-
трассы, смонтировали новые пла-
стиковые трубы. В селе Поротни-
ково положили 430 метров полиэ-
тиленовой трубы. На очереди - 
село Нижний Сузун, планируем 
демонтировать старую водонапор-
ную башню, установить на ее ме-
сте новый павильон, а в водопро-

водную трассу поставить совре-
менный частотник. 

Трудности возникают с людь-
ми, имеющими задолженность по 
оплате за воду и тепло. Случаются 
и самовольные подключения к 
водопроводной сети.

За год моей работы приобрели 
старенький трактор (ДТ-75) для 
нужд котельной, трактор ЮМЗ 
переоборудовали для вывозки 
мусора и шлака, сейчас собираем 
по запчастям самосвал. Планируем 
завозить уголь .

Игорь ЖУРАВЛЕВ

Всего девять 
Первого июля механизатор Заковряжин-

ского конезавода Андрей Ельчин готовит 
трактор МТЗ 1221 к покосу (на снимке). 

Много ли косить придется? Этот вопрос 
сложный не только для Андрея, для всей бри-
гады.

«Надо поставить сено хотя бы для себя. А 
вообще, многим в селе надо», - уклончиво от-
вечают мужчины. О задании от хозяйства 
рассуждать не берутся. 

«Андрей один работал и в посевную. Зерно 
ему подвозил Алексей Мусохранов. В бригаде 
нашей всего осталось пять человек, двое из 
них поротниковских, трое малышевских. 

Всего из Малышевского сельсовета на За-
ковряжинском конезаводе работают девять 
человек», - рассказал бригадир хозяйства Иван 
Шмальц. 

Анна ГАЛКИНА

Пикник у Борисыча
Целых 20 лет не было магазина в селе 

Нижний Сузун. Появился он благодаря 
сельскому старосте Сергею Борисовичу 
Гаврилову.

Когда в село переехала семья Гаврило-
вых, решение Сергею и Светлане открыть 
торговую точку пришло не сразу. Не было 
помещения под магазин, а проблема не-
хватки продуктов ощущалась не остро, 
потому что имелся свой транспорт. 

Но началось строительство дачных до-
миков, в селе стало появляться больше 
людей. А где им покупать продукты первой 
необходимости?  Сергей Борисович и Свет-
лана Геннадьевна решили построить на 
своем участке небольшое помещение под 
магазин.

«Благое дело начинаете, будет, где све-
жий хлебушек купить», - подбадривали 

хозяев местные жители. От Центра заня-
тости Гавриловым выделили субсидию на 
приобретение холодильного оборудо-
вания.

«Продукты завозим самые необходимые 
хлеб, выпечку, соль, спички,  масло, напит-
ки. Работы в селе нет, продукты даем в долг. 
Люди у нас порядочные, в основном, пен-
сионеры, с пенсии сразу рассчитываются. 
Осенью в село приезжают рыбаки, тогда и 
выручка немного побольше бывает», - рас-
сказывает Светлана Геннадьевна. 

Гавриловы рады, что, открыв свой не-
большой магазин «Пикник у Борисыча», 
смогли помочь односельчанам и хоть чуточ-
ку облегчили  нелегкий быт пенсионеров в 
отдаленном селе.

Игорь ЖУРАВЛЕВ 

Покупатели 
возвращаются

Прошло несколько месяцев, как в мага-
зин ПТПО села Малышево начали завоз-
ить товары, а значит, и покупатель воз-
вращается туда, где на протяжении мно-
гих лет привык приобретать необходимую 
продукцию.

Ассортимент магазина смешанный. Мно-
го лет заведующей здесь является Надежда 
Георгиевна Шишова, она имеет большой 
трудовой стаж в торговле. Вместе с ней 
работает Наталья Дмитриевна Петрова. 
«Было время, когда работалось сложно. 
После смены руководства положение из-
менилось в лучшую сторону», - говорит 
заведующая.

Конкуренции продавцы не боятся, ведь 
теперь есть что предложить покупателю и 
не придётся краснеть за голые полки.

Оксана СЫСОЕВА

Из года в год встречает «Патриот»
На второй сезон в Малышевский дет-

ский лагерь «Патриот» заехало 84 отды-
хающих. 

День в лагере начинается с разминки. 
Он здесь весьма насыщенный: предстоит 

открыть порт Дружбы, покорить гору Тру-
доголиков, заняться спортом в Олимпий-
ской деревне... Герои дня получат награды 
от старшего воспитателя на линейке. Ребя-
та довольны отдыхом в лагере: большин-

ство из них не первый раз в «Патриоте». А 
на эту смену, помимо детей из Сузуна и 
Сузунского района, приехали ребятишки 
из Омска и Новосибирска, а также взрослые 
гости из Австралии.

Директор «Патриота» Любовь Полтав-
ская рассказала, что дети получают оздоро-
вительные процедуры – посещают солевую 
пещеру, пробуют кислородный коктейль. 
«Ребятам очень нравится в бассейне», - го-
ворит Любовь Юрьевна. В этом году на 
территории лагеря были открыты две не-
большие чаши бассейна. Один раз в день 
каждый отряд купается. К сожалению, в 
первой смене подвела погода.

В коллективе вожатых говорят, что после 
смены ребята не хотят уезжать. «Мы вкла-
дываем много сил для того, чтобы создать 
отличные условия для отдыха детей», - до-
бавляет директор лагеря.

Оксана СЫСОЕВА

Малышевское муниципальное 
образование Сузунского района:

 расстояние до районного центра - 25 км, 
до областного - 216 км. 

В муниципальное образование
 входят четыре населенных пункта:  

села Малышево, Поротниково,  
Нижний Сузун, о.п. Клыгино.
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Всегда хотела дочку
      С 2008 года семья Авдухиных из села Поротниково 
получила статус приёмной.

Мама Марина Григорьевна рассказывает, что всегда хоте-
ла дочку. Поэтому с согласия супруга Александра Геннадье-
вича и сыновей Владимира и Егора в семью взяли маленькую 
Ирочку, ей тогда не было и двух лет. 

Сейчас Ира учится в Малышевской школе, окончила пер-
вый класс, а летом посещала пришкольную площадку. Она 
очень любит рисовать. И дарит свои рисунки мамочке. Что-
бы развить способности девочки к рисованию, мама Марина 
планирует с начала учебного года возить дочку в Дом дет-
ского творчества в Сузуне. Ира ждет этого с нетерпением.

Для мамы Ира большая помощница: моет посуду, помо-
гает в огороде. Конечно, немалая помощь по дому им, дво-
им хозяюшкам, - от старших сыновей Авдухиных. Ребята 
летом занимаются колкой дров по найму – копят деньги. У 
Егора есть мечта накопить столько, чтобы купить спутни-
ковую антенну. 

Ира знает всех своих родных и близких, часто бывает в 
гостях у бабушек, которые всегда рады её приходу.

Вот - обычный полдень. Папа Александр Геннадьевич 
работает, а его супруга и маленькая дочка Ирочка готовят 
обед и ждут своих мужчин с работы.

Оксана СЫСОЕВАИра с мамой Мариной 

Юрий Ухин с многочисленными питомцами: так веселее

Как дела на хуторе?
«Жить можно! – рекомендует 

Юрий Ухин. - Лучше, чем в Сузу-
не: тихо. Если ночью машина 
прошла, значит, кто-то из рыба-
ков приехал. Сюда часто приез-
жают бывшие жители. Носталь-
гия мучает».

Юрий Иванович с женой Верой 
Николаевной живут в деревне 
Устье, которой юридически давно 
нет. Решением Сузунского райи-
сполкома № 246 деревня исклю-
чена из списка населенных пун-
ктов 23 августа 1979 года. 

Юрий Иванович - уроженец 
Устья. Кроме семьи Ухиных по-
стоянно проживает здесь  сейчас 
Людмила Ковалева.

Деревня Устье была леспром-
хозовской. «Четыре барака, в 

каждом бараке по двадцать семей, 
и так дома стояли. Работали и 
жили здесь сплавщики. В 1965-66 
сплав закончился. Деревня нача-
ла затухать. К 1969 году кроме 
пенсионеров отсюда все выехали. 
В 70-м году начали строить базу 
отдыха научно-исследовательского 
института авиационных прибо-
ров. Я работаю здесь смотрите-
лем», - рассказывает Юрий Ухин.

Примерно в той же численно-
сти, что и Устье, живет разъезд 
Клыгино, но он еще существует 
юридически. «Дома здесь хоро-
шие стояли. Жалко, что Клыгино 
фактически уже нет», - считает 
Глава Малышевского МО Алла 
Балабаева.

Анна ГАЛКИНА

Вести с протоки Нижнего Сузуна
Именно в протоке Нижнего 

Сузуна рыбаки оставляют свой 
водный транспорт на хранение.

Недавно поменялись хозяева 
лодочной станции, теперь город-
ские. С их приходом появился 
забор, домик для охраны, по-
строены три пирса на 50 лодок. 
Так же завезен материал для 
строительства рыбацких доми-
ков. Строения планируются, те-
плые из бруса, с верандой: чтобы 
можно было переночевать зимой.  
Началось строительство первого. 

На территории проведено освеще-
ние, установлено видеонаблюде-
ние. Как пояснили строители, су-
ществует прайс-лист на услуги 
станции. Для стоянки разрешен 
въезд на личном автотранспорте 
на территорию лодочной станции. 

Помимо «городского» пирса 
есть в Нижнем Сузуне лодочная 
станция, что называется, без из-
лишеств, попроще. Хозяин - из 
местных, Сергей Гаврилов вагон-
чик с охранником. Поразила чи-
стота территории, на которой 

расположена станция местного 
старосты.  

Хозяевам «городского» пирса 
еще предстоит дорости до пони-
мания: почему необходим идеаль-
ный порядок их заведению. Сер-
гей Борисович говорит: «За тер-
риторией своей лодочной станции 
слежу ревностно, убираю мусор, 
скашиваю траву постоянно. Что 
касается лодок, оставили на охра-
ну мои друзья и знакомые, зная: у 
меня не пропадут». 

Игорь ЖУРАВЛЕВ 

Кабинет амбулатории ждет зубного врача
Малышевская врачебная амбу-

латория обслуживает село По-
ротниково, ФАП села Каргаполо-
во, село Тараданово и фельдшер-
ский пункт в селе Зорино в коли-
честве 1974 человек, из которых 
297 детей до 14 лет и 78 под-
ростков.

За последние пять лет рождае-
мость в селе Малышево увеличи-
вается. На сегодня по беремен-
ности состоит на учёте шесть ма-
мочек, и у каждой это не первые 
роды. Так что работа у сотрудни-
ков амбулатории есть.

Как сообщила фельдшер-
лаборант Светлана Архипова (на 
снимке), в амбулатории нет зубно-
го врача, педиатра, терапевта. 
Полностью готов к работе стома-
тологический кабинет, но нет 
специалиста. Как заманить спе-
циалистов в село? Над этим вопро-
сом размышляют не только в ам-
булатории.

Обеспечивает население необ-
ходимыми лекарственными пре-
паратами аптека, некоторые ле-
карства привозят по заказу. Работ-
ники амбулатории отметили, что 

удобно стало выписывать льгот-
ные рецепты: имеющиеся медика-
менты в любой момент можно 
зарезервировать.

Светлана Викторовна рассказа-
ла об условиях своей работы: для 
проведения простых клинических 
и биохимических анализов есть 
все необходимые реактивы, кото-
рые доставляются вовремя. Для 
местных жителей удобнее сдать 
анализы на месте, а не ехать в 
Сузун.

Сотрудники врачебной амбула-
тории проводят медицинские 

осмотры, ведут приём взрослого и 
детского населения. Работает ста-
ционар, процедурный кабинет. 

По результатам медицинских 
осмотров замечено, что увеличи-
вается число больных сахарным 
диабетом. На втором месте - за-
болевания, связанные с повышен-
ным артериальным давлением.

Сейчас медицинские работни-
ки готовят списки сельчан, кото-
рые давно не проходили ФЛГ. 
Передвижной флюорограф будет 
работать в Малышево в августе.

Оксана СЫСОЕВА

Александр ДУБОВИЦКИЙ:

«Неравнодушие – большая сила»
О Малышевском муниципаль-

ном образовании говорит Глава 
района Александр Васильевич 
ДУБОВИЦКИЙ:

- Для меня облик каждого из 
сел и поселков района складыва-
ется из портретов и поступков 
людей, которые проживают в них. 
Малышевское муниципальное об-
разование – это замечательно та-
лантливый поэт Леонид Епифано-
вич Долгов, депутат сельского 
Совета депутатов Раиса Михайлов-
на Высоцкая, директор детского 
центра «Патриот» Любовь Юрьев-
на Полтавская, руководитель 
школьного театра «Радужонок», а 
ныне директор Поротниковского 
клуба Галина Ивановна Абрамо-
ва… Это и другие люди – те, кто 
ярко заявляет о себе, кто не боит-
ся брать на себя ответственность 
за судьбу малой Родины.

Я уже не раз говорил об этом и 
отмечу снова активную граждан-
скую позицию жителей сел Малы-
шевского муниципального обра-
зования. Именно их идея стала 
основной движущей силой при 
постройке клуба в Поротниково. 
Были написаны и защищены гран-
ты на уровне района и области. 
Клуб открылся в прошлом году, 
жители заботятся о его наполне-
нии, продолжают писать гранты 
на получение достойного оборудо-
вания и проводят хорошие массо-
вые мероприятия. Подчеркну, что 
это очень важно - когда люди сами 
заявляют о желании изменить 
ситуацию там, где они живут. 

Многие бытовые вопросы в 
Нижнем Сузуне решаются при 
активном участии старосты Сергея 
Борисовича Гаврилова. За про-
шедшие три года там предостав-

лено более ста участков для строи-
тельства жилых домов и дач. Се-
годня село – это, прежде всего, 
дачный поселок, его насущные 
проблемы должны решаться с по-
мощью тех людей, кто выбирает 
Нижний Сузун местом своего от-
дыха. Положительные примеры 
есть: житель села Владимир Ни-
колаевич Ненахов провел ремонт 
остановочного павильона. Он же 
готов в полном объеме профинан-
сировать строительство памятни-
ка погибшим в Гражданскую вой-
ну землякам, который расположен 
в Нижнем Сузуне, предлагает про-
финансировать строительство ча-
совни. Администрации муници-
пального образования предстоит 
организовать работу по реализа-
ции этих предложений.

Это не значит, что мы все воз-
лагаем на плечи жителей. За 

бюджетные деньги построена до-
рога до Нижнего Сузуна, затра-
чено более миллиона рублей. 
Идёт плановая замена линий 
электропередач. Для Поротнико-
во выделено сто тысяч рублей на 
уличное освещение, на замену 
ламп уличного освещения в Ма-
лышево – 41 тысяча рублей. Были 
нарекания к системе водоснабже-
ния, и на проектирование сква-
жины в Малышево предусмотре-
но в бюджете этого года сто тысяч 
рублей. 

В следующем году, думаю, мы 
сделаем акцент на благоустрой-
ство центральной усадьбы села 
Малышево и ремонт дорог. Не-
обходима дорога до лагеря «Па-
триот». У этого детского центра  
замечательная территория, ухо-
женная и радующая глаз, недавно 
построены новые отрядные места 
и бассейны, установлена транс-
форматорная подстанция и заме-
нены вводы электроснабжения. В 
этом году будет реконструкция 
бани. Планы по развитию учреж-
дения связаны с укреплением 
материально-технической базы 

для оздоровления отдыхающих 
здесь ребятишек.

Очень приятно, что предпри-
ниматели Сузуна участвуют в 
жизни муниципального образова-
ния. Откликаются на инициативы 
жителей и помогают материально 
депутат Совета депутатов Сузун-
ского района Владимир Хрестья-
нович Муль, руководители ком-
мерческих организаций Татьяна 
Николаевна Королькова, Наталья 
Владимировна Муха, Леонид 
Алексеевич Курлыкин.

При проектировании развития 
Малышевского МО необходимо 
делать ставку на реализацию ре-
креационного потенциала. Люди 
приезжают сюда из города, желая 
насладиться неспешным ходом 
сельской жизни, чистым воздухом, 
плеском воды...  Многие так при-
кипают к этим красивейшим ме-
стам, что остаются здесь жить. 
Конечно, должна быть создана 
инфраструктура, и сегодня уже 
есть инвесторы, готовые вклады-
вать средства в сооружение инфра-
структурных объектов.

Александра ФЕДОТОВА
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